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““以以前前就就不不坐坐公公车车，，车车补补像像涨涨薪薪””
多数公车补贴足够公务出行开销，车改不适症逐渐消除

本报记者 刘雅菲 陈玮
马云云

有公车时没考虑学车
现在成软件打车达人

前几天，省直机关公务员
李东刚领到了车补，按照省里正
科级补助标准，他从去年12月开
始，每月都可以领到650元。

去年年底，我省公车改革
基本完成，补贴也发放到位。李
东觉得，这个补贴实际上提高
了自己的收入。“我本来就不坐
公车，公务应酬也比较少，上下
班来回坐公交。原来市内公务
的交通补贴有保险限额，一年
也就几百块，而现在的车补一
个月就能拿到650块。”

李东的分管领导、副厅级干
部王忠则感受到了更大的变化，
虽然每月能领 1560 元补贴，足
够覆盖日常交通成本，但他还是
觉得有点不方便。王忠家在济南
东部，离单位20多公里，车改前，
他有时开公车回家，但现在只保
留一把手用车，他的车上交了。

“我50多岁的人，每天上下班只
能坐公交，光上班就得一个多小
时，最近考虑买车了。”

好在会开车，等买车后，王
忠出行将不成问题。而省直部
门某处长刘洋还在努力适应新
的出行方式：原先处里有专车，
刘洋压根儿没想过学车，现在
傻眼了，只能跟孩子学会了用
软件打车。刘洋的工作需要经
常出差，有一次出差，坐火车去
的，而对方单位也没了公车，接
站就随之取消，刘洋到火车站
后自己打车去办的事，随后继
续坐火车去下个单位，“本来两
天就够了，结果四天才回来。”

通勤车也开始收费
出市区办事选择租车

作为济南的副局级干部，
李伟已经想好了以后的上班方
式：“我家离单位近，骑自行车
就行，每月1430元的补贴主要
用在平时的公务出行上，算下
来也足够了。”

因为公车改革方案刚定，
还有很多细节未敲定，李伟和
同事们心里还有点儿嘀咕。“有
些家离得远的同事上班靠坐班
车，据说以后班车要收费了，但
收费方式和收费标准还没确定
呢。”

此外，李伟说，以后出门公
干怎么出行也是一大问题。据
他介绍，按照公车改革方案，他
们单位这次只保留了一辆应急
用车和一辆通信车，“现在大家
都在自觉遵守规定，公车肯定
是不能去用了。”不过，李伟的
单位需要频繁出外工作，“我们
单位外出调研比较多，以往都
是一辆小车拉着三四个人就去
了。取消了公车，我们多个人出
去调研，车费总不能凑份子
吧。”

其实，李伟担心的这些问
题，省直机关车改已经探索出
了可参考的解决方案。上个月，
省直机关公务员小刘刚领到了
班车通勤卡，“就像公交卡一
样，单程3元。”虽然比公交贵一
些，但不用转车，小刘觉得还是
很划算。

而据小刘介绍，“如果要到
市内六区及高新区以外的地
方，就可以租车，从各自单位列
支。”他说，以前单位车辆养护、
司机都需要花钱，总体来说，现
在省了不少。

街道办用车勤
打算租电动车下村用

济南此次车改将一直深入
到基层乡镇（街道）的党政机
关。而对基层单位而言，每次出
门都得“私车公用”，这对工作
积极性多少有影响。为此，一些
单位也在提前想办法。

作为街道办副主任，张海
每周至少两三天不能在办公室
坐着。“我得多到村里、企业去
转转，还有很多时候得到区里
开会。”张海表示，这是街道办
的常态。现在，张海有一辆公车
可以开，“上下班开着，出去办
公事也开着。可以说除了节假
日，我每天都开这个公车。”

车改之后，张海每月将领
到960元的车补，但对他而言，
这些车补可能还不太够。“根据
现在的使用情况来看，我大概
每十天加一次油，每次300块钱
左右。”而除了油钱，还有保险、
停车费等等，“这么算下来，960
块钱根本打不住。”

“我觉得这样一来，对于基
层公务员动腿下村的积极性会
有不小的影响。”张海说，自己
所在的街道办位置比较偏，公
共交通不方便，出租车也不好
打，要出行方便必须得开车，

“说句实话，一旦要自己掏钱来
办公了，一些可去可不去的，一
般就不去了。”

为应对这一问题，张海所
在的街道办已经提前开始想办
法，“我们街道办半径也就五公
里左右，我们打算通过租赁等
方式准备一批电动车，方便工
作人员下村、进企业。”

（应受访者要求，文中人物
均为化名）

省检察院的公车改革样本：

派派公公车车得得处处长长签签字字

车车辆辆位位置置实实时时追追踪踪

本报记者 马云云 刘雅菲 陈玮

4月19日，省检察院民行
一处两名检察官要到省法院
开庭，填写了一份“市内短途
用车预约单”，经处长审核签
字后，交到车队，再等待安排
车辆。

此前一天，公诉三处两名
检 察 官 也 交 来 了 一 份 申 请
单，但他们的申请多了一个
环节，在处长签字后，还得分
管副检察长签字批准，再拿
到车队，然后等待派车。因为
他们要到东营办案，填写的
是“长途用车申请单”，而省
检察院对长途用车的使用管
理更加严格。

省检察院去年底就完成
了车改，共有113台车辆参改，
改革后保留了39台，压缩幅度
超过六成。此前的公车大部分
在业务部门，现在基本实现了
车队统一管理，公车使用费也
减少了一半以上。

“可以通过社会化方式保
障的、不属于应急公务的，严
格来说不再派车。”省检察院
计财处有关负责人告诉记者，
所谓“社会化方式保障”主要
分两种，一种是与租车公司合
作，一种是干警自己解决，“在
一些大型活动时，由租车公司
提供服务，平时的公务主要是
干警自行解决。”

今年省两会期间，大批检
察官要上会旁听人大代表和
政协委员分组审议和讨论检
察院工作报告。在上会前，检
察官们就得到消息，历年都安
排的公车接送取消了，上会全
部自行前往，“大家基本都是
驾 驶 私 家 车 或 者 打 的 过 去
的”。

车改保留的39台公车如
何使用？计财处这位负责人介
绍，这些车辆被分成34台执法
执勤车辆和5台普通用车，前

者用于保障执法执勤任务，后
者承担应急公务，即在采用社
会化方式无法保障或者来不
及保障的情况下，用普通用车
保障。例如前几天省里突然要
召开一个紧急会议，与会干警
来不及准备，只能用应急车辆
将他们送到会场。

派车严格控制，而车辆如
何使用也随时在掌控之中。在
省检察院，记者看到了公车智
能管理系统，只要点击相应按
钮，就能看到执法执勤车辆的
实时情况和运行轨迹。19日17
时，在点击一辆车牌为“鲁O07
×××”的公车后，系统显示
其正行驶在临沂市兰陵县的
一条马路上，同时显示的有司
机姓名和手机号。在相应栏
目，甚至可以看到这辆车曾经
在哪里停靠过、油耗多少、有
过多少次急刹和急转弯等信
息。

据介绍，该系统不仅对公
车使用进行监督，还可以实行
动态管理，综合使用资源。比
如如果两个处要去同一个方
向执行公务，就可以调配一辆
车来完成两个甚至多个任务。
如此一来，虽然公车的数量减
少了，但通过信息化手段提高
了车辆使用效率，解决了车辆
少、任务重的问题，保障了各
项执法执勤任务和应急公务。

车改后，司机等司勤人员
如何安置？省检察院计财处这
位负责人说，早在车改前，他
们就对司勤人员严格控制，

“只出不进”，在一年的时间
里，就有十多人离开，有的是
因为个人原因，有的是跟随领
导变化岗位。“车改开始前，人
手一度非常紧张”，但到车改
开始后，剩下的20多人正合
适，因此也就不存在安置的问
题。

我省省级公车改革已经完成三个多月了，济南的公车改革也已正式启动。公车改革不仅改了公车的使用方式，对于省直直
和市直机关的公务员们而言，也改变了他们的出行理念和工作方式。记者在采访中了解到，多数公务员表示，根据现行行的公务
交通补贴标准，能够满足公务出行的开销。

临临沂沂车车改改启启动动，，车车补补最最低低550000元元
本报讯 日前，记者了解

到，《临沂市公务用车制度改革
实施方案》获省公务用车制度
改革领导小组批复，标志着临
沂车改进入实质性操作阶段。

批复同意临沂保留各类公
务用车5130辆。其中，实物保障
工作用车340辆，机要通信、应
急用车1242辆，接待调研用车
45辆；17部门内执法执勤用车
2720辆、执法执勤特种专业技

术用车407辆，17部门外行政执
法用车376辆。确保今年6月底
前完成市、县、乡三级党政机关
公务用车制度改革任务。

批复明确，待取消车辆集
中封存停驶后按月发放公务交
通补贴。据了解，临沂党政机关
公务交通补贴标准共分7类，从
科员、办事员和机关工勤编制
人员每人每月500元到市级正
职每人每月1690元。

临沂市直参改单位需处置
车辆约为1500辆，为做好取消
车辆处置工作，临沂市机关事
务管理局通过政府采购方式确
定5家评估公司、5家拍卖公司，
在方案下发后实行。

关于改革后的车辆服务保
障：临沂市机关事务管理局参
照省直机关的做法，于2016年2

月统一采购了8家定点租赁汽
车服务机构。 （本报记者）

相关新闻

青岛在公车改革中，为创新公务出行方式，去年投放了150辆新能源汽车，供22个党政机关分时租
赁，实现绿色公务出行。（资料片）
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